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效能建设：随着“大滁城”建

设的有力推进，滁州是如何革故鼎

新，以效能建设为核心，完善业务

办理制度的？

梁碧宇：滁州市委、市政府对

规划局建设非常重视，在全市编制

压缩的背景下，破例给规划局增加

了十二个分局的事业编制。为提

高工作人员的业务水平，结合新到

岗人员的岗前培训，我们精心组织

培训课程，对整个局里的技术人员

进行了一次集中培训和技术练

兵。为使业务培训常态化和制度

化，对局里的审批流程进行规范。

要求所有项目经办人办结后，由科

长（分局长）初审，再由总工把关复

审，最后由分管局长审批签发。由

于大滁城建设涉及“131”组团范围

内的统一规划，在规范局里审批流

程的基础上，要求“131”组团范围

项目均按统一的标准和要求审查，

重要道路和节点的项目报规委会

审议。

加强项目过程的监控。为使

项目报建和审批透明化，努力做

到办理过程的随时监控，首先是

积极支持和推动行政审批进中

心，在行政审批全部进中心的基

础上，推行一次性告知制、两审终

审制、项目审批跟踪机制、项目内

审机制、否定报备制，先后出台了

《关于加强行政服务中心规划窗

口建设实施意见》、《关于行政审

批窗口人员岗位、职责的通知》、

《进一步加强我局行政审批和窗

口建设工作的通知》、《滁州市建

设项目规划服务指南》，进一步明

确了工作人员的岗位职责，优化

了审批流程、规范了公文书写格

式和案卷资料，有效推动了行政

审批的效能和透明化。

规范业务会制度和规委会议

事规则。通过调研发现所有规划

审批项目都是局业务会研究后再

办理，基本没有能直接办理的项

目。而经办人员仅是对项目进行

初步的了解就上业务会，没有经办

人的审查意见和科室的审查意见，

导致局业务会审查项目过多、内容

过细，项目也太多，业务会效率无

法提高。经办人、科室没有起到项

目初审的责任，各自的岗位职责不

清，同时还存在工作人员不敢承担

责任，以及对技术规定理解的不

足。针对这种情况，滁州市城乡规

划局制定了《滁州市城乡规划局业

务会会议制度》，对于建筑退让、建

筑间距等为强制性审查内容，由具

体经办人负责初审，科室负责人复

核后，提出初审意见及需要会议研

究的问题，对未提交的问题业务会

不予讨论，责任由相关业务科室和

经办人承担。明确了工作人员、科

室、分管领导及局业务会各自的职

责和任务，办事效率逐步提高。通

过《滁州市规委会议事规则》的建

立，明确规委会联席会、规委会主

任办公会、规委会专家审查会、规

划局业务会和规划管理人员各自

的审查职责，明确规委会审议的项

目和内容，明确规划管理人员审查

的具体内容和要求，及与相关职能

部门事先沟通的要求，以此来规范

规委会审议的要求，提高规委会审

议的效率。

完善技术规定。滁州市原来

的规划管理技术规定只有《滁州市

城市规划管理技术规定》，而且是

2010年才发布，工作人员对技术规

定本身尚不能领会，因此标准时常

改变，使决策效率降低，自由裁量

权加大。针对这个情况，我们认真

疏理了需要规范和明确的技术规

定，先后起草了《滁州市建筑物外

立面规划管理实施细则》、《关于

加强滁州市夜景亮化规划管理的

通知》、《滁州市高层建筑日照分

析实施细则》、《关于调整建设工

程停车位设置标准的通知》、《滁

州市村庄规划技术导则》以及限

制入户花园等偷容积率的行为，

使规划审批有依据和标准，减少

自由裁量权。

提升“大滁城”建设规划审批效能
访滁州市城乡规划局副局长梁碧宇

效能建设：滁州经过 3 年多的

建设，城市面积翻了一倍，人口也

增加了很多，城市也越来越漂亮

了。规划上，滁城要建成一个具有

滁州特色的、一百年不落后的城

市，需要各方面的智慧，请您谈谈

在城市建设快速发展的今天，哪些

因素影响城市规划的管理效能？

梁碧宇：在城市建设快速发展

的今天，如何解决城市规划管理的

效能问题，一直是困扰城市建设的

难题和瓶颈，全国各地也在纷纷进

行探讨和研究。规划管理从行业

特点来看：一是技术性要求高、专

业性强。前置要求多、自由裁量权

大。二是涉及面广。城乡建设的

各个部门如城建、国土资源、消防、

环保等均会涉及到。三是审批环

节多。四是审批周期长。五是对

于规划管理，领导相当重视，大部

分城市均成立了规委会审查制

度。很多项目需经规委会主任办

公会议审议，有的项目还要报规委

会全体会议审议，这也影响了项目

的审批速度。

对滁州来说，除了面对规划审

批的共同困境之外，还具有其自身

的不足：一是人才奇缺，技术干部

青黄不接，尤其是中层干部，业务

科室工作人员不足20人，且缺少专

业培训，业务能力稍强的中层技术

干部少；二是管理制度不完善。管

理基础薄弱，审批制度、工作流程、

业务管理混乱，技术规定和管理体

系尚未建立，岗位职责不清，工作

分工不明确；三、电子规划办公和

审批系统尚未建立；四、大滁城建

设中领导要求高、市民期望大，使

得规划效能问题更加突显出来。

效能建设：“大滁城”建

设日新月异，面对新的形势，

规划审批效能必须要有一个

长效机制作保障，请您谈谈

制度建设方面有哪些具体的

举措？

梁碧宇：推动效能建设，

制度建设必不可少。我们要

求工作人员对可能影响规划

审批效能的工作制度和流程

进行了进一步的疏理，并逐

项进行分析和优化，又先后

出台了《滁州市建设工程规

划放线、规划核实测绘管理

制度》、《关于规划设计条件

申请的函》等工作流程和制

度。采用告知承诺制的办

法，由建设单位和设计单位

对所提供规划成果内容进行

承诺，规划管理人员进行抽

查，凡抽查不合格的单位列

入不良记录名单，对列入黑

名单的设计单位限制其进入

滁州市场。针对规划变更和

影响项目开工进度的情况，

拟出台《滁州市规划变更管

理办法》，严格限制规划变更

的条件和程序。针对所有项

目均进行公示影响规划审批

速度的情况，拟出台《滁州市

规划公告公示办法》，严格区

分公告和公示的不同要求，

凡无需审批前公示的，一率

采用审批后公告。

针对相关职能部门的影

响主要从两个方面入手，一

是尽可能取消前置审查，将

所有前置审查根据情况分别

改为事后监管、间接管理和

并联审查，压缩规划审批的

限制条件和时间。二是加强

与相关部门的工作衔接和交

流，与相关部门协商制定了

《建设单位办理城市道路拆

迁红线图工作流程》、《关于

规范我市居住小区电力设施

规划建设的通知》、《建设项

目施工道口审批会议纪要》、

《滁州市经营性用地开发项

目工期监管办法》，制定了经

营性用地开发项目督办工作

流程等。为加强与土地局的

工作联系，建立了定期会商

制度，年初共同编制年度土

地出让计划和出让地块的控

规，以便提前土地招商，土地

出让前再次根据市场和规划

要求核对土地出让规划设计

条件。为防止不良开发企业

钻政策和部门间漏洞，与房

产局共同研究部门间的工作

对接。

2012 年成立了滁州市城

市规划行业协会，拟利用协

会的平台，推动行业诚信建

设，通过行业自律对设计单

位、测绘单位、开发企业进行

管理，努力开放滁州市规划

市场，引进合肥和南京高水

平的设计单位和测绘单位进

入滁州市。

其次是把企业的管理方

法应用到规划管理。内部压

缩空间，规范规划审批的流程

疏理每个工作环节、节点。要

求每个岗位、环节、每个流程

的交接都有记录和监督，下

一个环节审查复核前一个环

节，通过跟踪服务卡的方式

建立项目跟踪制度，同时要

求每人都要有项目登记本记

录项目接收和办结的时间，

以及办理过程的记录。向市

政府申请资金，尽快上马办

公系统自动化。

将 项 目 的 审 查 周 期 变

为几个不同的审查环节，压

缩单个审查的周期，减少审

批环节。规划审批环节多、

周期长，一般项目从土地征

收到项目竣工不少于三年，

使得企业很多问题不敢反

映，使得问题发现滞后。因

此对审批环节进行疏理，将

规划审批分三个阶段，前期

负责规划选址、用地和方案

审查；中期负责建设工程规

划许可证的发放；后期负责

规划核实。

这样就把仅与规划审查

相关的时间段提炼出来，压

缩了建设单位与规划管理的

交织空间，三个阶段分开由

不同的人员和部门审查，实

现相互监督的功能外，还使

得建设单位不同的阶段不需

要面对同样的审查人员，使

问题能够早发现早处理。要

建立能够自我调节和完善机

制。建立评价和考核体系，

建立考核指标，严格绩效考

评，强化行政问责，将督察

调度与年终考评相结合，通

过效能月报和周报将效能

建设透明化，利用审批系统

自动化，建立项目办理的红

绿灯管理制度。通过自查、

信访、投诉和网络评论，不

断地发现问题，并将效能建

设与廉政建设结合，常抓不

懈，使效能建设能够不断深

化和推进。

效能建设伴着城市的发展方兴未艾，而一个城市的和谐发展离不开科学的规划设计。曾在合肥大建设中

得到历练的梁碧宇被业内人士称为“规划能手”，因此而被组织上调往滁州，参与“大滁城”的规划建设已近两

年。近日，本刊记者前往滁州，就城市规划方面的效能建设问题采访了滁州规划局梁碧宇副局长。 方宗根

以效能建设为核心，完善业务办理制度

加强制度建设，提升规划审批效能

梁碧宇在办公室接受采访


